

## Presentación

Desde su creación en 1994, el Proyecto Estado de la Nación ha realizado un esfuerzo continuo para poner al alcance de la sociedad costarricense información que le permita sopesar su propia realidad y, con base en ello, dar curso y orientación a sus acciones futuras. Una sociedad oportuna y ampliamente informada, es fundamental para el funcionamiento de la democracia. Esta ha sido la visión orientadora y el propósito fundamental del Proyecto.

La concreción de tal propósito consecuentemente implica la producción de un análisis amplio y riguroso de la realidad, combinando procesos de investigación, con procesos de consulta con la sociedad civil y, en igual medida, con la construcción de vías de difusión que aseguren a los habitantes del país el acceso a ese conocimiento.

El Primer Informe, publicado en 1995 con datos del año anterior, permitió ubicar con propiedad rasgos fundamentales del ser y las circunstancias de la nación costarricense. El Segundo Informe permitió validar el marco conceptual del desarrollo humano sostenible e incorporar la experiencia acumulada en el proceso de difusión del informe anterior. Ambos informes contribuyeron a sentar las bases de una amplia legitimidad social de los informes y sus resultados, los cuales fueron objeto de discusión y análisis profundo por parte de grupos y sectores en diferentes regiones del país. Esta legitimidad se plasmó, en el Tercer Informe, en la elaboración de un capítulo especial sobre el mundo rural en transición, cuyo análisis fue solicitado por representantes de este sector.

La validación social del Informe, así como una mayor conciencia sobre sus limitaciones, resultaron de suma importancia para la realización del presente estudio, que analiza los acontecimientos de 1997, incursionando en 1998 para incorporar el acontecer electoral. Este Cuarto Informe amplía temas ya tratados, al tiempo que incorpora un profundo análisis sobre una región específica del país. Este análisis ejemplifica las fortalezas, debilidades, oportunidades y tensiones generadas por las profundas transformaciones de los últimos tiempos.

En lo correspondiente a las limitaciones encontradas, éstas se refieren principalmente a la calidad, continuidad o existencia en Costa Rica de fuentes de información que alimenten la participación ciudadana en asuntos de interés público y la toma de decisiones por parte de entidades públicas y privadas y que permitan la construcción de indicadores para reflejar más adecuadamente la compleja realidad nacional. Se comprende, sin embargo, que el esfuerzo del Proyecto Estado de la Nación no es suficiente, por sí sólo, para superar esa limitación. Se requerirá la labor conjunta de diferentes entes de investigación y organismos especializados nacionales para llevar a cabo esa delicada y urgente tarea.

Al hacer entrega del Cuarto Informe Estado de la Nación en Desarrollo Humano Sostenible, queremos dejar constancia de nuestro reconocimiento a Miguel Gutiérrez Saxe, responsable del Proyecto, al igual que al equipo técnico que, bajo su coordinación, tuvo a cargo la realización del Informe.

A los integrantes del Consejo Consultivo, nuestra renovada gratitud por su orientación y valiosos aportes en cada una de las distintas etapas de elaboración del Informe.

Asimismo, expresamos nuestro agradecimiento a todos aquellos que, por distintos medios, han hecho llegar comentarios y aportes sobre el contenido del Informe y a quienes por medio de su estudio, discusión y divulgación han contribuido y continuarán contribuyendo a extender y profundizar sus alcances.

La excelente acogida de los tres primeros informes y las expectativas existentes para ésta y sucesivas entregas, refuerzan nuestra convicción de que con esta obra se verá fortalecida la capacidad del país para reflexionar sobre su propio desarrollo y elegir, en consecuencia, las bases sobre las que se asentará su fisonomía futura.

San José, Costa Rica

20 de octubre de 1998

Hans D. Kurz Representante Residente PNUD	Sandra Pizsk Defensora Defensoría de los Habitantes	Isabel Auger Directora Programa de Democratización y Derechos Humanos en Centroamérica
Gabriel Macaya Presidente CONARE Rector Universidad de Costa Rica	Juan Manuel Cordero Defensoría de los Habitantes	José Andrés Masís Director Oficina de Planificación de la Educación Superior OPES
Alejandro Cruz Rector Instituto Tecnológico de Costa Rica	Celedonio Ramírez Rector Universidad Estatal a Distancia	Jorge Mora Rector Universidad Nacional